
 
 

Société historique et archéologique de Pamiers et de la Basse Ariège 

Assemblée générale du jeudi 27 janvier 2022 
 

 

17 h.-17h. 30 : Réception des adhérents, règlement des cotisations par ces derniers. 

 

17 h. -18 h. 30 : Assemblée générale : 

 

Mme Agnès Fine, présidente de la Société depuis l’assemblée générale extraordinaire du 14 octobre 

2021, ouvre la séance. Elle renouvelle les vœux du Conseil d’administration à tous les adhérents, 

remercie M. Michel Larive, député de l’Ariège et Mme Marie-France Villaplana, conseillère 

départementale, représentant Mme Christine Téqui, présidente de l’Assemblée départementale, pour 

leur présence. Elle présente les excuses de tous ceux qui, pris par d’autres occupations, n’ont pas pu 

assister à la réunion et le lui ont fait savoir. 

 

 

Rapport moral de la présidente 

Elle présente le rapport moral de la Société pour l’exercice 2021 après avoir présenté le nouveau 

bureau et le nouveau conseil d’administration. Elle rend hommage au travail accompli au sein de ce 

dernier durant de longues années par Mme Claudie Sicre, démissionnaire. Elle rappelle le décès, durant 

l’année écoulée, de cinq de nos adhérents dont Claude Aliquot, ancien conservateur des antiquités et 

objets d’art de l’Ariège et Philippe Pédoussaut, notre ancien trésorier.  

 

La Société témoigne sa reconnaissance à la municipalité de Pamiers et au département de l’Ariège pour 

leur soutien financier (subvention de 300 euros). La mairie prête également gracieusement une salle 

pour les conférences qui aura été, en 2021, la salle Espalioux, mieux aérée et plus grande que la salle 

Aglaé Moyne.  

 

De la fin octobre 2020 à juin 2021, il a été impossible pour toutes les associations d’avoir une activité 

normale. Notre travail, durant les six premiers mois de l’année, a donc été fortement ralenti : pas 

d’assemblée générale « en présentiel », pas de conférence.  

La Société a maintenu toutefois une activité administrative réduite : une assemblée générale sans 

participation physique, cinq réunions de bureau (dont deux importantes les 30 avril et 29 juin). Les 

comptes rendus de ces réunions sont d’ailleurs à la disposition de ceux qui en feraient la demande.  Le 

conseil d’administration s’est ensuite réuni les 2 septembre et 18 novembre 2021. 

Les dossiers de demande de subvention ont été présentés à la mairie de Pamiers et au conseil 

départemental en temps voulu. 

 

Un rendez-vous avait été demandé à Mme la Maire qui a reçu le bureau le vendredi 24 septembre 

2021. Le bureau avait précédemment assisté à une réunion organisée par le nouveau directeur des 

affaires culturelles, M. S. Gonzalès pour une prise de contact avec les associations culturelles de la 

ville. Répondant à une demande de la municipalité, Alain Tyrode et Claudie Sicre ont rencontré Mme 

Carole Simon qui souhaite ouvrir le temps périscolaire des enfants aux associations : notre association 

propose de leur présenter le « patrimoine appaméen ». La municipalité a mis fin, en revanche, sans 

explication, aux réunions de la Clavap qui devait avaliser l’Aire de mise en valeur de l’Architecture et 

du Patrimoine. Nous regrettons le manque d’information entourant cet abandon. 

 

Une assemblée générale extraordinaire s’est tenue le 14 octobre dernier pour entériner la démission de 

ses fonctions de présidente de Danièle Neirinck.  

 



Une lettre a été adressée fin novembre à Mme la Maire pour lui demander de « surseoir aux 

destructions de tombes à l’abandon jugées remarquables » par Daniel Pédoussat, à titre personnel, 

afin de laisser à la Société le temps de les étudier.  

 

Enfin notre Société s’est dotée d’un logo, œuvre de la jeune graphiste Antha Tyrode, fille de notre 

trésorier, qui vient de s’installer à Pamiers. 

 

Les conférences du second semestre 2021 ont pu avoir lieu suivant le programme prévu :  

Samedi 18 septembre, dans le cadre des journées européennes du Patrimoine, « Crimes et châtiments 

en Ariège. La justice à Pamiers à la fin du XV° siècle » par Mme Sophie Brouquet. 

Jeudi 14 octobre, « 1628, La peste ou la mort aux trousses. Une épidémie de peste à Toulouse » par 

Mme Syvie Mouysset. 

Jeudi 25 novembre, « L’esclavage en Espagne au siècle d’or » par Mme Christine Martinez. 

 Jeudi 9 décembre, « L’occitan dans la toponymie et les noms de rue, l’exemple de Verniolle » par 

Daniel Pédoussat. 

 

Il n’y a pas eu bien sûr de sortie archéologique en 2021.  

 

Le rapport moral, mis au vote est approuvé à l’unanimité. 

 

 

Rapport financier pour 2021. 

 

Alain Tyrode, trésorier, présente le rapport financier qui est déficitaire dans la mesure où 2021 fut une 

année blanche au cours de laquelle les cotisations ne furent pas demandées à l’exclusion des nouveaux 

adhérents (270 euros). Les deux dépenses significatives, outre les frais d’assurances (196, 77 euros) 

et les frais postaux (291 ?60 euros), furent la création du logo (380 euros) et l’acquisition de fleurs et 

couronnes (264, 90 euros).  

Au 31 décembre 2021, le solde de la Société était donc débiteur de 384, 95 euros). Les finances de la 

Société sont néanmoins saines. 

 

La cotisation annuelle reste fixée à 10 euros.  

 

Le rapport financier est approuvé à l’unanimité des membres présents ainsi que le montant de la 

cotisation 2022. 

 

Pour terminer cette assemblée générale, la nouvelle présidente présente le programme prévisionnel 

des animations d’ores et déjà prévues pour 2022 ainsi que les projets qu’elle souhaite mener à bien 

sous sa présidence. 

 

 

Programme Prévisionnel 2022. 

 

Conférences 2022 :  Liste des conférences de janvier à décembre 2022 :  

Jeudi 27 janvier 2022 : Mme Isabelle Réal, maîtresse de conférences en histoire à l’université de 

Toulouse-Jean-Jaurès, « Les institutrices laïques en Ariège, 1881-1930 ». 

Jeudi 24 mars 2022 : M. Mathieu Grenet, maître de conférences en histoire à l’université Toulouse-

Jean-Jaurès, site d’Albi, « 1721, Un visiteur inattendu à Toulouse : l’ambassadeur du sultan Mehmed 

Efendi ». 

Jeudi 19 mai 2022 : M. Robert Bégouen, préhistorien, « La vie et l’art dans les cavernes du Volp ». 

Jeudi 13 octobre 2022 : M. Christian Meillon, « La pathétique histoire des rails de Saint-Amadou utilisées pour 
la construction du Transsaharien ». 

Jeudi 17 novembre 2021 Jeudi 17 novembre 2021, Mme Laurana Favasuli, doctorante en histoire, 

« Le portrait pluriel d’une noblesse en plein essor : la fratrie de Salomon d’Usson de Bonnac.  

Jeudi 10 décembre 2022 : M. Auguste Armengaud, ancien président de la Société d’histoire du 

Garnaguès, « Le petit train dans les collines et dans les vignes : les tramways à vapeur dans l’Aude ». 

 

Toutes ces conférences auront lieu salle Espalioux. 

 

 

Excursion 2022 : La Société avait, depuis 2020 et l’ouverture du musée Ingres- Bourdelles, le projet de 

réaliser une excursion à Montauban. Des contacts avaient été pris en ce sens mais devant 

l’augmentation des coûts, en particulier des transports, le conseil d’administration a décidé 



d’abandonner l’idée d’une sortie aussi onéreuse tant pour les adhérents que pour la Société. Comme 

ces sorties poursuivent deux objectifs : augmentation de nos connaissances historiques et partage 

d’une journée de convivialité, le bureau recherche activement une excursion moins chère dans le 

département ou ses environs immédiats. Vous serez bien sûr tenus étroitement au courant de nos 

choix. 

 

 

Projets d’avenir 2022. 

Outre les conférences qu’elle s’engage à programmer en combinant l’appel à des chercheurs 

universitaires et aux amateurs et érudits, Mme Agnès Fine souhaite mettre en place dès 2022 un site 

internet en faisant appel à un informaticien de Pamiers qui a toute sa confiance. Il serait administré 

par Anthéa Tyrode. 

 

Notre présidente souhaite aussi établir des liens réguliers avec les enseignants d’histoire afin 

d’intéresser les jeunes à l’histoire par le biais de l’histoire locale. 

 

Une discussion suit cette présentation au cours de laquelle Mme Nardizzi présente et décrit le logo de 

la Société et sa déclinaison.  

Plusieurs participants suggèrent des pistes d’excursion au bureau. 

M. Louis Claeys expose à la nouvelle présidente la façon dont il pense que la Société doit être gérée.  

 

 

18h.30-20 h. : Conférence d’usage. 

Conférence de Mme Isabelle Réal sur ; « Les institutrices laïques en Ariège, 1881-1930 ».  

Cette présentation particulièrement vivante et documentée rencontre un vif succès et termine 

agréablement l’assemblée générale 2022. 

 

Le secrétariat. 

 

 

 

 

PS : Les frais postaux étant de plus en plus lourds cette lettre ne sera envoyée par la Poste qu’aux 

adhérents qui n’ont pas de courriel ou qui ne nous l’ont pas donné. Il sera aussi envoyé à tous ceux qui 

en feraient expressément la demande. 


